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山东

试管婴儿绝非想做就能做
不孕不育治疗乱象堪忧，国家卫生行业标准有望近期出台
本报记者 李钢 郭静

10对夫妇至少有1对不孕
“据有关数据显示，目前我国

有育龄人群约2 . 3亿人，其中有近
1000万不孕不育症患者，而且每
年以数十万的速度递增。”山东
大学附属生殖医院医务部主任
唐蓉说，也就是说，我国每10对
育龄夫妇中就有 1对面临生育
问题。但是据不完全统计，眼下
不孕症患者的就诊率仍然很低，
仅约为14%。

唐蓉说，不孕不育患者增多
有多方面原因，主要和生育年龄
推迟和不洁性行为、不恰当的人
工流产或药物流产等增多有关，

“值得强调的一点是现在年龄大、
继发性不孕逐年增多，尤其是白
领一族，年轻时忙着打拼事业，避
孕或怀孕后人工流产，30岁以后
甚至更晚才想到要孩子，可这时
错过了最佳生育年龄，而且工作
压力及迫切要孩子的心理压力也

大，就会导致生育能力降低。”
省中医生殖中心主任连方也

表示，目前生育年龄推迟是不孕
不育的重要原因，她说，“女性最
佳的生育年龄在25岁到30岁之
间，最迟可推迟到35岁前，但许多
患者都超过了35岁。”

连方说，35岁后，卵巢功能开
始衰退，卵子老化，子宫内膜异位
症、盆腔炎等疾病发生几率增加，
这些都可能导致不孕不育。“太晚
生育还会增加婴儿畸形率，也会
增加妊娠母亲的风险。”

此外，环境污染、酗酒吸烟等
也严重影响了男性精子的质量。

“二三十年前，男性的精子量一
般是6000万/毫升才合格，现在
2 0 0 0 万 / 毫 升 就 算 是‘ 好 汉 ’
了。”已经从事生殖专业30年左
右的连方感叹说，人类的繁衍能
力有所下降。

不规范治疗将小病治成大病
“具体到每对夫妇不孕不育

的原因可能千差万别。”山东省中
医药大学第二附属医院生殖科
主任孙伟介绍说，造成不孕不
育的原因主要有几大类。一是
卵 子 、精 子 生 成 类 ，二 是 输 卵
管、输精管障碍类，三是遗传造
成的先天发育不足以及自身免
疫因素等。

而具体到每项原因可能又有
许多种致病因素。“比方女性的排
卵障碍，很多因素都可以引起。”
孙伟说，有些致使排卵障碍的原
因在现在的科技条件下还查不清
楚，“就像多囊卵巢，可能既有遗
传因素，又有环境因素。”

尽管如此，她表示患者也不
用担心。“其实有些病因查清楚了
对治疗也起不到多大作用。”她继
续以多囊卵巢为例说，经过染色
体检查，可能会发现是哪段基因
的问题，但这对治疗没有直接的
帮助。“这种患者通过现在的干预

手段完全可以要个孩子。”
“为了进一步规范我国不孕

不育的诊断与治疗，我们山东大
学附属生殖医院作为牵头单位，
联系全国范围内的专家进行讨
论、会审制定的《不孕(育)症诊
断》国家卫生行业标准，已于2012
年12月顺利通过了标准审查委员
会的审批，有望近期发布推广应
用。”唐蓉说，如何规范检查、诊断
不孕不育，制定规范的治疗路径，
是让患者少走弯路的关键。

有不少不孕不育夫妇本来问
题不大，但是由于进行了不规范
的治疗会导致比较严重的后果。

“比如有的女性卵巢问题，到有些
医院后不经过仔细检查就上了手
术台，在卵巢上打孔治疗，其实这
种治疗很容易引起并发症，导致
输卵管粘连等问题。”孙伟说，其
实对于排卵障碍造成的不孕问
题，中西医结合是个不错的办法，
中药调理，西药促排。

目前看试管婴儿是健康的
虽然试管婴儿可以圆不少

夫妇要孩子的梦，但也有不少不

孕不育夫妇担心：“试管婴儿是
不是自己的孩子？”“试管婴儿会
不会不健康啊？”

对此，唐蓉表示，在接诊中
确实有许多患者存在这样的担
心。她解释说，有资质进行辅助
生殖技术的机构在做试管婴儿
时，均严格执行卫生部的相关规
范和规定，卫生行政部门也会定
期对这些机构进行监督检查(校
验)，以保证实施该技术的安全
性。

对于试管婴儿是否健康，
唐蓉说，诺贝尔奖颁给试管婴
儿之父，这就说明了这项技术

已经非常成熟，也是对试管婴
儿的充分肯定。但这些技术应
用的时间毕竟较短，是不是对
婴儿一点影响都没有，她则表
示还需要时间和相关研究来进
一步检验。

唐蓉说，要做试管需要具备
严格的临床症状，不是患者要求
就会给他们做的。据介绍，卫生
部人类辅助生殖技术规范规定，
试管婴儿主要适用于女方因输
卵管因素造成精子与卵子遇合
困难；排卵障碍；子宫内膜异位
症；男方少、弱精子症；免疫性不
育等。

“患者二十七八岁时，如果
不孕不育还可以用药治疗、观察

效果，但如果是年龄大了，卵巢
功能低下，还是应该尽早采取辅
助生殖技术。”齐鲁医院不孕不
育诊疗中心主任邓晓惠说，根据
诊疗规范，对一些大龄患者，他
们会适当放宽辅助生殖技术的
指证，“女性35岁后，辅助生殖技
术的成功率会下降，40岁以后成
功率就比较低了。”

对于患者关注的试管婴儿
成功率，据唐蓉介绍，由于各个
生殖中心的技术成熟度不同，成
功率也会上下浮动，他们医院的
成功率平均在50%左右，影响成
功率的因素很多，其中关键的一
点是年龄，年龄越大成功率越
低。

为要双胞胎做试管婴儿不可取
在省城多家有资质的生殖

辅助中心，记者看到，几乎每天
都是人满为患。虽然大部分都是
患有不孕不育的夫妻，但也有个
别健康夫妻想通过试管婴儿怀
个双胞胎。

“听说做试管婴儿能生双胞
胎，所以想来问问。”在省中医生
殖与遗传中心，记者碰到了来自
聊城的张先生，“听亲戚朋友说，
不少人做试管都怀上了双胞
胎。”

对此，邓晓惠表示，她在门

诊中也确实碰到过这样的患
者，想通过这种方式来生双胞
胎。

据悉，进行试管婴儿时为
了受孕，一般规定35岁以下可
放两个胚胎，35岁以上可以放
三个胚胎。因此，试管婴儿的双
胞胎比率确实要高于自然怀
孕。

“但是，做试管婴儿并不是
想做就能做，它有着严格的适应
症。”邓晓惠说，对于那些企图通
过这种方式生双胞胎的健康夫

妇，是不会给他们做手术的。
其实对于不孕夫妇，专家

也不鼓励怀双胞胎。“怀双胞胎
其实有很大的风险。”唐蓉说，
怀双胞胎容易造成早期流产、
畸形儿，且婴儿死亡率、早产率
都高。“双胞胎早产率要比单胞
胎高1 0%，早产儿很容易伴随
各种发育不全带来的疾病，而
且要在温箱里呆很久，花费也
很大。此外，生双胞胎也会增加
母亲的危险，孕妇易患妊娠高
血压、产后出血等。”

正在做试管婴儿的实验室。（受访医院提供）

近日卫生部和总后勤部卫生部联合召开的有关会议上指出，

目前辅助生殖技术服务市场出现非法销售促排卵药物、非法买卖

卵子等混乱现象。不孕不育症如何规范治疗再度引发公众关注。

目前不孕不育患者治疗的现状如何？不孕不育造成的主要原因是

什么？试管婴儿是否可以大量推广使用……针对这些公众关注的

焦点问题，记者近日采访了省内有关专家。
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